



27 DE JUNIO DE 2022

INICIA LA 48^a CUMBRE DEL G7



Fuente: Deutsche Welle

26/06/2022 - Los líderes del G7 iniciaron una Cumbre de tres días en el castillo de Elmau, en Baviera, Alemania. El encuentro estará enfocado en tratar temas relacionados con la guerra en Ucrania y sus estragos económicos, tanto en el precio de la energía como en la crisis alimentaria derivada del bloqueo al trigo. De la misma forma, los dirigentes de Estados Unidos, Alemania, Japón, Francia, Reino Unido, Italia y Canadá hablarán sobre la amenaza de recesión en sus propios países y las crisis ambientales provocadas por el cambio climático.

Por otra parte, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, informó que los países del G7 pusieron en marcha el programa de inversiones “Colaboración por la Infraestructura Global y la Inversión”, valuado en 600,000 millones de dólares, para contrarrestar la influencia china en los países de rentas medias. De esa cantidad, el mandatario estadounidense aseguró que su país movilizará 200,000 millones de dólares a través de fondos públicos y privados, en los próximos cinco años.

El ministro ucraniano de Asuntos Exteriores, Dmytro Kuleba, solicitó a los líderes del G7 a dictar sanciones más duras contra Rusia para derrotar “al imperialismo” de ese país, al tiempo que nuevos ataques cayeron sobre Kiev.

Biden respondió que su país trabajará en conjunto con los demás miembros para “aislar aún más a Rusia de la economía global, dañar su cadena de suministros de defensa y acabar con la evasión de las sanciones”.

Europa Press <https://bit.ly/3nhOK2W>; <https://bit.ly/3nIK64j>; Deutsche Welle <https://bit.ly/3u47WVK>; <https://bit.ly/3ykmoLQ>; <https://bit.ly/3NptJhF>; El País <https://bit.ly/3NoH3Ta>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO, ESTADOS UNIDOS Y CANADÁ AVANZAN EN LA CONSOLIDACIÓN DE LOS COMPROMISOS REGIONALES

24/06/2022 – En una reunión trilateral, los sherpas, coordinadores técnicos y funcionarios de México, Estados Unidos y Canadá se reunieron para dialogar sobre temas relevantes para la región y revisar los acuerdos adquiridos en la IX Cumbre de Líderes de América del Norte (CLAN).

Los participantes brindaron un panorama general de los temas centrales para la región (COVID-19 y seguridad sanitaria; cadenas de suministro; PyMES e innovación; medio ambiente y cambio climático; justicia racial; diversidad e inclusión; migración ordenada, segura y regular; y seguridad) y elaboraron un análisis trilateral sobre posibles áreas de oportunidad y mejores vías de colaboración para avanzar en los acuerdos. Asimismo, intercambiaron perspectivas respecto a las futuras labores de México como organizador de la siguiente edición de la CLAN, la cual tendrá lugar a finales de este año.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/39Yc0JK>

AMÉRICA DEL NORTE

LA CORTE SUPREMA DE ESTADOS UNIDOS REVOCA ROE CONTRA WADE Y ANULA EL DERECHO AL ABORTO

24/06/2022 – La Corte Suprema de Estados Unidos anuló el caso Roe contra Wade y eliminó el derecho constitucional al aborto después de casi 50 años. El fallo pondrá a prueba la legitimidad de la Corte y reivindicará un proyecto del Partido Republicano. El presidente de la Corte Suprema, John G. Roberts Jr., votó con la mayoría, pero dijo que él habría tomado “un rumbo más mesurado”, sin llegar a anular Roe de forma rotunda.

El caso, Dobbs contra Jackson Women’s Health Organization, No. 19-1392, se refería a una ley promulgada en 2018 por la Legislatura de Misisipi, dominada por los republicanos, que prohibía los abortos si se determinaba que “la edad gestacional probable del ser humano no nacido” era de más de 15 semanas.

The New York Times <https://nyti.ms/3bjo4fw>

LÓPEZ OBRADOR ANUNCIA LA APERTURA DE LOS EXPEDIENTES MILITARES DEL CASO AYOTZINAPA

25/06/2022 – El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que se abrirán todos los expedientes militares que incluyen la participación del 27° Batallón de Infantería de Iguala en la desaparición de 43 estudiantes en Ayotzinapa, en el estado de Guerrero. En abril, el mandatario prometió “no ocultar nada” en el informe del Gobierno sobre el asesinato de los normalistas, tras insistir en el “compromiso”, tanto con las familias de las víctimas como

con la sociedad mexicana. Además, denunció los “obstáculos” que ha enfrentado su administración “para llegar al fondo” de este asunto.

Europa Press <https://bit.ly/3u6EoqK>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

PRESIDENTE DE ARGENTINA RECONOCE QUE BUSCA CONVERTIRSE EN MIEMBRO PLENO DEL GRUPO BRICS

24/06/2022 - Durante una intervención en la XIV Cumbre de Jefes de Estado de los BRICS, el presidente de Argentina, Alberto Fernández, manifestó su interés por convertir a su país en “miembro pleno” de dicho grupo. En un comunicado, el mandatario afirmó que Argentina aspira a ser miembro de BRICS, que ya representa el 42% de la población mundial y el 24% del producto bruto global. Al mismo tiempo, recordó que son un proveedor “seguro y responsable” de alimentos y productos tecnológicos a escala regional, lo que permite “suministrar servicios y formar especialistas para que otros países hagan crecer su eficiencia productiva y mejoren así la calidad de vida de sus habitantes”. Igualmente, dijo que, aunque la guerra en Ucrania tiene lugar en Europa, las consecuencias “repercuten en América Latina y el Caribe, en África y en todo el hemisferio sur” e hizo énfasis en que “la paz no sólo es necesaria, sino también es urgente para hacer un mundo más igualitario”.

Europa Press <https://bit.ly/3QOEPJ5>

BORIC INICIA LA DESCENTRALIZACION DE CHILE AL TRASPASAR COMPETENCIAS A LAS REGIONES

25/06/2022 - El presidente de Chile, Gabriel Boric, informó que ha traspasado las competencias de las Comisiones Regionales de Uso de Borde Costero (CRUBC) a las autoridades regionales. Boric ha señalado que se trata de una “transferencia histórica descentralizadora que materializa el poder de decisión de las regiones sobre sus territorios y recursos”. De esta manera, Boric cumple con una de sus promesas electorales tras este movimiento.

Europa Press <https://bit.ly/3HRvkeY>

PETRO ESCOGE A UNO DE LOS NEGOCIADORES DEL ACUERDO DE PAZ CON LAS FARC COMO MINISTRO DE EXTERIORES

26/06/2022 - El recién presidente electo de Colombia, Gustavo Petro, anunció que el abogado Álvaro Leyva, uno de los negociadores del Acuerdo de paz con la guerrilla de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), será su ministro de Asuntos Exteriores. Leyva, quien ha militado en el Partido Conservador, fue uno de los negociadores que participó en el proceso de paz entre las FARC y el Gobierno de Juan Manuel Santos (2010-2018). Asimismo, con el proceso de traspaso de poder ya en marcha, se ha conocido que se ha suspendido la compra de seis aviones para la Policía Nacional a petición de Petro. Tres de los aviones se iban a destinar al transporte de personal, municiones y demás material bélico.

Europa Press <https://bit.ly/3bxXTID>

CONGRESO DE ECUADOR REANUDA DEBATE SOBRE DESTITUCION DEL PRESIDENTE GUILLERMO LASSO

26/06/2022 - El Congreso de Ecuador empezó a debatir -por segundo día consecutivo y luego de deliberar casi ocho horas en una primera sesión porque quedaron pendientes 40 diputados (de un total de 84 inscritos) por

pronunciarse-, sobre la conveniencia de destituir al presidente derechista Guillermo Lasso, acusado por un sector opositor de provocar “la conmoción interna” que dejan dos semanas de protestas indígenas. La destitución del mandatario requiere 92 de los 137 votos posibles en el Congreso, donde la oposición tiene mayoría aunque esté dividida.

El 25 de junio, el movimiento indígena y el Gobierno sostuvieron un primer acercamiento. Horas después, Lasso puso fin al Estado de excepción que regía en seis de las 24 provincias del país con un robusto despliegue militar y toques de queda nocturnos. A las masivas movilizaciones en Quito siguieron choques con la fuerza pública, avivados por la represión policial.

Debido a la situación social en este país, el Fondo Monetario Internacional (FMI) aprobó un abono de 1000 millones de dólares para Ecuador tras la revisión de las metas del programa acordado en el año 2020. El organismo también informó que el desembolso se hará de forma inmediata. De forma paralela, la Confederación de Nacionalidades Indígenas de Ecuador (CONAIE), liderada por el dirigente indígena, Leónidas Iza, anunció la apertura de corredores humanitarios para permitir que los víveres lleguen a los barrios de la capital que han sido bloqueados por las protestas.

Europa Press <https://bit.ly/3QPTSZN>; <https://bit.ly/3njJXOA>; <https://bit.ly/30snUBs>; El País <https://bit.ly/39UQhJe>; Deutsche Welle <https://bit.ly/3bus25k>

EUROPA

LA IZQUIERDA DE ALEMANIA ELIGE A JANINE WISSLER Y MARTIN SCHIRDEWAN COMO NUEVOS COPRESIDENTES DEL PARTIDO

25/06/2022 – Janine Wissler y Martin Schirdewan fueron elegidos copresidentes del partido alemán La Izquierda, en el congreso de la formación celebrado en Erfurt, en el este de Alemania. Esto ocurre en medio de un tumultuoso periodo para la formación que solo cuenta con 39 escaños en el Parlamento alemán, tras haber obtenido un 4.9% de los votos en las elecciones generales de septiembre del año pasado. Además de la copresidencia, el Congreso renovará este fin de semana todo su comité ejecutivo. Al inicio del congreso, en un discurso, Wissler admitió errores y promovió una renovación para el partido.

Europa Press <https://bit.ly/3HRnBOu>

RUSIA EQUIPARÁ A BIELORRUSIA CON MISILES CAPACES DE CARGAR OJIVAS NUCLEARES

25/06/2022 – En un encuentro entre el presidente de Rusia, Vladímir Putin, y su homólogo bielorruso, Alexander Lukashenko, en San Petersburgo, el mandatario ruso informó que, en los próximos meses, entregará a Bielorrusia misiles de corto alcance Iskander-M capaces de cargar ojivas nucleares, e indicaron que quieren modernizar los aviones Su-25 de las fuerzas bielorrusas para para que tengan capacidad de transportar armas nucleares.

El presidente Putin también destacó la necesidad de garantizar la seguridad de todos los miembros de la Organización del Tratado de Seguridad Colectiva, integrada por Armenia, Kazajstán, Kirguistán, Tayikistán, Rusia y Bielorrusia. Un día después, el presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, afirmó que los misiles rusos son un tema que debe incluirse en las negociaciones que mantiene con sus socios, y confirmó su participación en las cumbres del G7 y de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), donde reiterará que los paquetes de sanciones contra Rusia no son suficientes y que Ucrania necesita más asistencia militar.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3ymNdz7>; Europa Press <https://bit.ly/3NmqFD0>; <https://bit.ly/3byFu8I>

EL GOBIERNO FRANCÉS APOYA DAR RANGO CONSTITUCIONAL AL DERECHO AL ABORTO

25/06/2022 – La primera ministra francesa, Élisabeth Borne, expresó el apoyo del Gobierno a la iniciativa para dar rango constitucional al derecho al aborto en Francia. La portavoz del partido LREM en la Asamblea Nacional, Aurore Bergé, ha sido la encargada de anunciar la presentación de un proyecto de Ley en ese sentido. Desde la oposición, la Nueva Unión Popular Ecológica y Social (NUPES) también pretende presentar un texto propio este 27 de junio. Por su parte, Bergé criticó ante la cadena de radio France Inter la decisión anunciada por el Tribunal Supremo de Estados Unidos de revocar el carácter constitucional del derecho al aborto en ese país. Una “decisión catastrófica para las mujeres de todo el mundo”, refirió.

Europa Press <https://bit.ly/3NoINMz>

LA UE ANUNCIA LA REANUDACION DE LAS CONVERSACIONES ENTRE IRÁN Y ESTADOS UNIDOS SOBRE EL ACUERDO NUCLEAR

25/06/2022 - El alto representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell, anunció la reanudación de las conversaciones entre Irán y Estados Unidos para resolver los asuntos pendientes relacionados con la reactivación del acuerdo nuclear entre Teherán y la comunidad internacional.

En su encuentro con su homólogo iraní, Hosein Amirabdollahian, Borrell dijo que “[las] relaciones bilaterales tienen un enorme potencial, pero sin un acuerdo que funcione, no [se puede] desarrollar plenamente [la] relación” y señaló que se debe “romper la dinámica actual de escalada y acelerar [el] trabajo”. “Tenemos que cerrar el trato ahora”, afirmó. Por su parte, el ministro iraní expresó su disposición para reanudar las conversaciones. Al mismo tiempo, dijo que Irán persigue “mantener y expandir las relaciones con la Unión Europea” como una de sus “prioridades” y agregó que “Irán siempre está en el camino de las negociaciones”, antes de volver a señalar a Estados Unidos, que se niega a eliminar sanciones o quitar a la Guardia Revolucionaria de la lista de organizaciones terroristas, como solicita este país para regresar al acuerdo.

Europa Press <https://bit.ly/3u7TCLZ>; <https://bit.ly/3xTBneh>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

ASALTO A LA VALLA DE MELILLA

26/06/2022 – La comisaria de Interior de la Unión Europea, Ylva Johansson, expresó su preocupación por el asalto a la valla de Melilla ocurrido el pasado viernes. Esta valla es una barrera física situada en los límites de la ciudad española de Melilla con Marruecos, en el norte de África y en territorio español. Las autoridades de la ciudad marroquí de Nador mantuvieron el saldo de 23 muertos “a causa de una avalancha de más de 2000 subsaharianos en su intento por acceder y por la caída desde la valla”. Más de un centenar de personas resultaron heridas, incluidos decenas de policías.

El alto comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) y la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) manifestaron su “profunda tristeza y preocupación”, y consideraron que “estos sucesos violentos ponen de relieve más que nunca la importancia de encontrar soluciones duraderas para las personas en situación de desplazamiento, en el espíritu del Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular y del Pacto Mundial para los Refugiados”, e insistieron en el principio de la responsabilidad compartida.

EL País <https://bit.ly/3bqNM1Q>; Europa Press <https://bit.ly/30FJrpQ>; <https://bit.ly/3xOeKbe>; <https://bit.ly/3ymsCuH>

ISRAEL Y LÍBANO NEGOCIAN SOLUCIÓN A SU DISPUTA MARÍTIMA CON LA MEDIACIÓN DE ESTADOS UNIDOS

26/06/2022 - El enviado especial del Departamento de Energía de Estados Unidos, Amos Hochstein, extendió una oferta de negociación del Líbano a Israel para resolver la disputa relacionada con la explotación del yacimiento de gas natural de Karish, localizado en la frontera entre ambos países. En un comunicado, el Gobierno de Israel dijo que “han escuchado lo acontecido durante la visita del mediador al Líbano, y las partes discutieron la formulación de una dirección constructiva para avanzar en las negociaciones mientras se preservan los intereses económicos y de seguridad de Israel”. El Gobierno del Líbano ha contemplado la posibilidad de abandonar sus reclamaciones sobre Karish a cambio de obtener el control total del yacimiento de Qana, que también se extiende a ambos lados de las zonas económicas de los dos países.

Europa Press <https://bit.ly/3u6gITf>

EL PRIMER MINISTRO IRAQUÍ LLEGA A TEHERÁN PARA MEDIAR EN LAS CONVERSACIONES ENTRE IRÁN Y ARABIA SAUDÍ

26/06/2022 - El primer ministro iraquí, Mostafá al Kazemi, llegó a Irán, en el marco de su gira para facilitar la normalización de las relaciones entre ese país y Arabia Saudí, rivales regionales. Esta visita se llevó a cabo luego de que Al Kazemi viajó a Arabia Saudí para discutir la situación con el príncipe heredero, Mohamed bin Salmán. En Irán, el primer ministro iraquí se reunirá con “altos responsables iraníes” para tratar estos asuntos, así como el estado de las relaciones bilaterales.

Europa Press <https://bit.ly/3NhXKzX>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

GUTERRES LANZA UN PLAN DE ACCIÓN PARA PREVENIR LOS DESPLAZAMIENTOS INTERNOS

24/06/2022 - El secretario general de la Organización de Naciones Unidas, António Guterres, lanzó un Plan de Acción sobre el Desplazamiento Interno, tras la duplicación del número de personas en movilidad en los últimos diez años. “En solo tres meses, la guerra en Ucrania expulsó a trece millones de personas de sus hogares y comunidades, de ellas, casi dos tercios siguen en Ucrania”, enfatizó. Con base en el informe del Grupo de Alto Nivel sobre Desplazamiento Interno, el Plan de Acción establece 31 compromisos adquiridos por el sistema de las Naciones Unidas para resolver, prevenir y abordar mejor las crisis de desplazamiento interno, e incluye llamados a los Estados miembros, a las instituciones financieras internacionales, el sector privado y otros actores relevantes.

El recién nombrado asesor especial del secretario general para las Soluciones al Desplazamiento Interno, Robert Piper, explicó que su papel servirá para movilizar a los gobiernos, las instituciones financieras internacionales, el sector privado y la sociedad civil. Asimismo, recordó que el secretario general trabajó previamente como alto comisionado de la Agencia de la ONU para los Refugiados y que conoce muy de cerca el problema del desplazamiento interno.

Naciones Unidas <https://bit.ly/39YlbRe>

LA ONU CONMEMORA EL DÍA INTERNACIONAL DE LAS VÍCTIMAS DE LA TORTURA

26/06/2022 - El secretario general de Naciones Unidas, António Guterres, conmemoró el Día Internacional de las Víctimas de la Tortura y condenó esta práctica por negar “la dignidad inherente al ser humano”. En un comunicado, Guterres lamentó que la tortura fuera una “práctica que persiste en todas las regiones del mundo”. También señaló que “las preocupaciones sobre la protección de la seguridad nacional y las fronteras se utilizan cada vez más para permitir la tortura y otras formas de trato cruel, degradante e inhumano” y agregó que “sus consecuencias generalizadas a menudo van más allá del acto aislado sobre un individuo, lo que puede transmitirse de generación en generación y dar lugar a ciclos de violencia”.

El 26 de junio fue elegido para conmemorar a las víctimas de tortura ya que se celebra el aniversario de la entrada en vigor, en 1987, de la Convención de Naciones Unidas contra la Tortura y Otros Tratos o Penas Crueles, Inhumanos o Degradantes, uno de los instrumentos clave en la lucha contra la tortura.

Europa Press <https://bit.ly/3Op83n7>

LA OMS DESCARTA QUE LA VIRUELA DEL MONO SEA UNA EMERGENCIA INTERNACIONAL

26/06/2022 - La Organización Mundial de la Salud (OMS) descartó que los brotes de la viruela del mono constituyan una emergencia internacional. El director general de la OMS, Tedros Adhanom Gebreyesus, aceptó la recomendación del Comité de Emergencias, la que analiza la situación y considera que “actualmente no constituye una Emergencia de Salud Pública de Preocupación Internacional”. Dicho Comité discutió la situación epidemiológica, así como la evaluación de estrategias de vacunación implementadas en ciertos países en respuesta al brote, o la disponibilidad y acceso de estas, y llegó a la conclusión de que se trata únicamente de un brote atípico de bajo impacto. No obstante, los investigadores han aconsejado que se monitorice y revise el brote para determinar si se producen cambios significativos que puedan modificar las medidas tomadas por las autoridades sanitarias nacionales e internacionales.

Europa Press <https://bit.ly/39Q7Das>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Jacaranda Guillén Ayala

Daniela López Blanchet (Prácticas Profesionales)

Abilene Velázquez Villeda (Servicio Social)

Junio de 2022



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>